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校校友友集集资资建建起起烟烟台台首首个个植植物物园园
位于鲁东大学，占地1000公顷，建成后将面向社会开放
文/本报记者 崔岩 赵鑫 片/本报记者 郭建政

有钱的出钱，有力的出力，不花政
府一份钱，全靠校友帮忙，鲁东大学将
打造烟台第一个植物园，而该园也将
成为中国高校历史上规模最大，由校

友集资筹物建起的首个校友园。

14日下午，学校办公室里，鲁东大学副校长柳新
华指着校友园一张张的规划图给记者一一介绍。“校
友园整体规划为植物园，这里最大的一片是苹果园，

这个梨园是莱阳校友捐赠的。”话语间，柳新华难掩
兴奋之情。

国家首个校友筹集来的植物园
谈起兴建这个植物园的初衷，

鲁东大学副校长柳新华说，只是不

希望浪费校园的一些资源。

规划建设中的植物园位于鲁东

大学北区北部的黄金顶南坡，规划

占地1000多亩，是上级部门批给学

校的一块山地，地形复杂。闲置下来

浪费不说，山上每年火灾也高发，很

不安全。

柳新华说，后来学校集中讨论

认为，这块山地起伏大，占地范围海

拔标高从110米至233米，有山地、有

洼地，又属于海洋性气候，雨水适

中，空气湿润，气候温和，非常适合

多种类植物生长。“建植物园！”大家

的意见不谋而合。

地方有了，可是建造植物园的

资金何来，鲁东大学又想到了学校

的另一个资源——— 校友。“大家有钱
出钱，有力出力，捐一分钱，捐一棵

树都可以。”学校宣传部和校友办行

动了起来，组织宣传动员。

“政法学院85级校友以全班51

名同学的名义向母校捐赠的51棵银

杏树，菏泽的校友捐赠了牡丹

花……”没想到，学校的号召很快就

引来了回报。鲁东大学校友们，有捐

款能力的师生，每人10元，20元，100

元……还有师生捐树种、建筑材料、

纪念物。不具备捐款能力的在校生，

甚至以义务劳动的形式参与建设。

“现在的捐赠效果非常好。”柳

新华说，由于规划建设3-5年，学校

目前仍然接收校友的捐赠，捐钱捐

物都由校友办统一具实登记造册，

转交建设单位使用。

考虑到植物园是校友们筹建

的，鲁东大学将这个植物园命名为

了校友园。“校友筹建植物园，在这

全国范围内，应该并无二家，更何

况这么大规模的。”柳新华难掩骄

傲之情。

烟台未来首个植物园啥样子？

14日的午后，雪后的鲁东大学校

友园银装素裹，由于正在建设，记者只

能沿着校友园唯一建成的一条校史路

步行，校史路每一层的台阶上，都用文

字记录着鲁东大学建校以来的历史。

“梨园，捐献者莱阳校友，责任

单位数学与信息学院，建设时间
2010年10月……”记者看到，沿着校

史路两边，果树分片区种植，梨园、

苹果园……果树因品种而不一，每

个片区都竖了刻有文字的石头。“毕

竟校友捐献来后，还需要护理，各个

学院就是责任单位了。”鲁东大学基

建处副处长乔文国告诉记者。

“这边以后会有一条路，汽车都可

以行驶。”乔文国说，随着树木栽植，湖

区建设，配套设施也会逐渐完善。

根据《鲁东大学校友园建设规
划》，植物园将园区规划分为专类苑

和综合苑。专类园包括胶东果树专
类苑和其它特色专类苑。

而综合园，则包括百树苑、百花

苑、百草苑、水生植物苑等，共计三

十几个种类分苑，以收集、保存和展

示胶东特色果树和我国北方地区优

秀植物资源为主。

“校友园建成后，既是集教学科

研、科学普及、观光休闲于一体的、具

有地方特色的胶东植物园，也将作为
鲁东大学与政府共建的国家级中心果
树资源圃、国家级经济林种质资源圃。

春天，满山翠绿，花香袭人；夏

日，郁郁葱葱，一片生机；秋季，果熟

叶红，五彩纷呈；隆冬，苍山如黛，银
装素裹。“这样美丽的景很快就不是

梦了。校友园建成后，烟台将有第一
个植物园，到时学校将向社会开放，

烟台市民又将增添一个很好的休闲

场所。”柳新华说。

校友园引来中国工程院士盛赞
11月13日上午，中国工程院院士、

山东农业大学教授束怀瑞先生与果
树学科“泰山学者”特聘教授、山东农

业大学博士生导师郝玉金博士来到

鲁东大学，专门考察这里正在施工中

的校友园(植物园)。

“鲁东大学建设校友园(植物园)

创意很好，很有特色，很有发展前

景。”站在还有些空旷的校友园里，

束怀瑞忍不住感叹。在束怀瑞眼里，

植物园的规模和植物品种在国内都

是不多见的。

“目前，国家非常重视植物种质

资源的保护和利用，校友园(植物园)

要努力争取建成国家级果树种质资

源圃，充分发挥其在教学、科研、服务
社会实践的良好作用。”束怀瑞给学

校出了一个很好的建议。

束怀瑞表示，种质资源圃建设

是一项长期工作任务，要有规划、有

目标，长期不懈坚持下去。果树种类

不要求全，但要在烟台主栽果树(苹

果、梨、樱桃、葡萄)上下功夫，将某

一果树类型做大、做全，尤其要重视

对野生资源的收集和保护。

“学校正在不断加强与山东农

业大学、烟台市农业局、烟台市农科

院、烟台市林业局的交流和合作，进

一步促进校友园(植物园)的建设和

发展。”柳新华表示。

东营校友赠送的抽油机成了景。

烟台苹果园占据了主要的位置。

站在植物园顶上可以俯瞰烟台

市景。

植物园的规划图。






